

## ELISABETH KOPP EXKLUSIV

DIE INTERVIEW SERIE  
TEIL 2: MEIN BERN

## VORLESERARTIKEL

ZUMIKON ZH. Elisabeth Kopp feiert am Samstag ihren 70. Geburtstag. Im BLICK erzählt die erste Bundesrätin der Schweiz exklusiv von ihrem bewegten Leben. Heute: Wie sie ihren politischen Aufstieg erlebte und wie das Leben als erste Bundesrätin war.

**BLICK** Was bedeutet Macht für Sie?

**ELISABETH KOPP** Macht ist positive Beurteilung – Mindestens Zweck. Und nicht ausgedient. Aber ich bin froh, dass es heute Frauen gibt, die sagen: Jawohl, ich will Macht. Micheline Calmy-Rey zum Beispiel, vor ihrer Wahl.

**Wollten Sie Macht?**

Ich habe mir in diesen Kategorien gedacht: Ich würde etwas für dieses Land tun.

**Damoch: Sie wussten, dass Sie als Bundesrätin Macht haben würden.**

(Lacht) Eine Macht des Bundesrates ist etwas sehr ungewöhnliches. Unser ganzes politische System ist auf Macht beschränkt. Wir haben das Kollegialsystem, aus dem keiner speziell herausragen soll. Und tut es doch, gilt das Champignon-Prinzip: möglichst bald den Kopf ab, da mit allen wieder auf gleichen Niveau ist. Das ist das Hauptmerkmal der Schweizer Politik: nur niemand zu mächtig werden kann. Als Gemeindepräsidentin hätte ich viel mehr Gestaltungsmöglichkeiten denn als Bundesrätin.

**Dann ist die Hauptaufgabe des Bundesrats, möglichst gut zu verwirten?**

Der Bundesrat hat auch



Die Schweiz hat zum ersten Mal eine Frau im Bundesrat: Elisabeth Kopp bei ihrer Vereidigung am 2. Oktober 1994 in Bern.

eine Führungsaufgabe. Und hin und wieder zeigt er dies auch. Aber wenn einer im Bundesrat mit einer kühnen Idee kommt, werden ihm sofort von allen Seiten die Flügel gestutzt. Denken Sie nur an Pascal Couchepin, als er mir die Idee Rentenalter 67 kam. In Deutschland wird dies umgesetzt.

**Wieso sind Sie dann nicht Gemeinderätin oder Parlamentarierin geblieben, sondern Bundesrätin geworden?**

Sie habe schon bei meiner Wählernahme gesagt, dass vor allem wichtig war, dass endlich eine Frau in den Bundesrat kommt. Es hätte

auch jemand anders sein können. Frauen müssen endlich auch in der obersten Liga vertreten sein.

**Die Zeit war reif für eine erste Frau im Bundesrat. Sie bekamen sehr viel Sympathien zu spüren.**

**Auf den Fotos aus jenen Jahren sehen Sie glücklich aus.**

Ja, ich war immer gern Bundesrätin. Die Sympathien waren mir wichtig, weil das Amt sehr anspruchsvoll ist. Man beacht das Gefühl, getragen zu werden. Die Unterstützung aus der Bevölkerung war auch eine starke Motivation.

**Sie litt an auch an Bun-**

**desrätin unter heftigen Migränenfällen, arbeiteten aber immer gleich hart. Sie befürchteten, man könne «Frauen mangels Robustheit vorwerfen». Durften Sie wirklich keine Schwäche zeigen?**

Als erste Bundesrätin stand ich extrem im Rampenlicht. Ich befürchtete schon, dass es gleich geschlossen hätte. Peinlich immer sind sie krank. Vielleicht hätte ich zu langer Angst. Tatsache ist: Als ich als Gemeinderätin handelte, meinte ein Mann: Frauen können einen solchen Job schon körperlich nicht durch-

stellen. Für viele war die Zeit für Frauen in der Politik halt doch nicht mifl. Im Bundesrat waren Sie die erste und einzige Frau in einer Männerrunde. Bekamen Sie das zu spüren? Ja, ich spürte zum Beispiel, dass meine Kollegen über meine direktere Art zu politisieren entzweit waren. Ein Schlüsselerlebnis: Ich sollte gleich nach meiner Wahl eine technische und komplexe Vorlage, das internationale Privatrecht, vor dem Parlament vertreten. Ich kannte aber dringende breitere Themen wie z.B. das Autoparkproblem vor mir und beschloss, mich von einem

Experten zu holen. Mein Vater kam mit: «Sie sind die erste Frau, die das gemacht hat», erinnert sich Kopp.

**LESEN SIE »Ich habe Kaputt«**

**KOPP**

